

# 子どもがいる家庭の 騒音トラブル対策

(アドバイス)NPO法人 TMCC  
(東京マンションコミュニティーセンター)

●事務局長・柳田好史さん  
●事務局長兼一級建築士・志知久仁彦さん

集合住宅でのトラブルや問題の相談窓口として設立された特定非営利活動法人。税理士、弁護士、一級建築士、マンション管理士、管理業務主任者などの有資格者が、相談受け付けと助言などを行っています。

[www.tmcc.npo.jp.net/](http://www.tmcc.npo.jp.net/)

「こっこチャンネル」のページでも繰り返し話題に上る騒音トラブル。何か打開策を見つけたい!と、マンショントラブル対策のプロのもとへ。音が伝わるしくみや防音対策、ご近所とのつき合い方などをご紹介します。

## 大きな声

空気を伝わっていく空気音。ドアや窓だけでなく、ちょっとしたすきまや穴があればそこからもれていきます。大人の声は注意できても、子どもの泣き声は止めることができます。子どものいる家庭では悩みのたねですね。



## 洗濯機の音

脱水のときなどの洗濯機の大きな振動が床材を震わせ、下の階だけでなく床伝いに隣にも響きます。さらに排水の音が、配管を通して響いている場合もあります。



## その他の生活音

トイレやふろの水が流れる音、ドアの開閉音、椅子を引きする音、物を落としたときの音、掃除機、換気扇のファンの音など。生活していくあらゆる音が発生しますが、それらがときどしご近所の騒音になっていることもあります。



## 気になる集合住宅の音



トラブルでは、ほえ続ける、ペットの鳴き声など禁止のマンションで鳴き声がするなどが多いケース。鳴き声だけでなく、においや排泄物の処理と合わせた複合的なトラブルになります。



## 足音

跳びはねたドンという音やスリッパのバタバタといふ音が、床材や床下部を振動させ、階下の天井へと伝わる固体音。スリッパのバタバタ音は、とくにフローリングで響きやすく、思った以上に階下へと響き渡ります。



音には、空气中を伝わって聞こえる「空気音」と、壁や床など固体の振動で伝わる「固体音」があります。人の声やテレビの音は空気音、足音や物の落下音は固体音で、空気音と固体音では防音対策が異なります。ピアノやステレオは空気音ですが、床への振動が固体音としても伝わるので、二重の対策が必要になります。間隔の音がどうして、どこを伝わっているかを知りましょう。配管や換気扇のダクトを通じて伝わる空気音は、音の出所がわからることもある。

## テレビや楽器の音

上下階よりも、隣から聞こえてくることが多いテレビの音。空気音なので、壁のすきまなどから音がもれるためです。楽器は音エネルギーが非常に大きく、八方に拡散しています。



# 床や窓などに できる範囲で

窓

## カーテンは 重量のあるものに

以上、「音を完全にシヤットアウトするのは無理」と一級建築士の志知さん。だからこそ深刻な問題ともいえます。音はもれていますという前提で、少しでも改善する方法を考えましょう。たとえば空氣音は壁や床でさえきる工夫をすることでかなり小さくなるし、音源となるものの使い方や使う時間を見つけることで、音を減らすことができます。賃貸住宅でもできる物理的な対策、暮らし方の工夫などを紹介します。



## カーテンは 重量のあるものに 衝撃物で 吸収

じゅうたんとマットを一番に重い  
て、衝撃を吸収するのも手。衝撃吸  
収用のラバーマットが理想ですが、  
市販のスボウスマットでもいいとか  
あります。ただし、へたりて  
薄くなったり効果がありません。じ  
ゅうたんには防音仕様のものも販  
売されています。最も効果を発揮す  
く、椅子を出し入れするタイミングを



床

## 遊ばせるなら 洋室より和室

いる音は、フローリングよりもはるかに振動を吸収します。少しあが日本道の部屋は、和室のほうがおすすめ。フローリングの部屋に置き畳を敷いたり、畳の効果が得られるですが、少しあが寝びらきのドスンという音は遮断できません。「はねはねく」ことは心に留めて、また、スリッパをかかとのある室内履きにして、バタバタ音の防止を

対  
策

床の音

### 軽量衝撃音

### スリッパの音など

スプーンを落とした音やスリッパのバタバタという音など、高くて鋭い音。やわらかいものでカバーすると、ある程度減らされます。LH値で表示。

### 重量衝撃音

### ドタドタ歩く音など

バターン、ドシーンなど重くて鈍い音。床のコンクリート厚や仕様など、建物の構造で遮音性が決まるので、対策は難しいものです。LL値で表示。



## 床の音の伝わり方

床の衝撃音は、おもに木製が中の空気を震わせて大きめの音を出すのが大きいです。脚と床との間に走ります。たとえば子どもが走った音で床材が震れ、この振動が下階の床の空気を振動させます。振動は増幅されながら下の階の天井や壁に伝わり、反射して階下の人の耳に届くのです。高い音は床を通過すると多少はある程度吸収されるため、下にはあまり伝わりません。スプーンの金属音が低い衝撃音と信じるのもそのためです。

# その他 の音

## どんな生活音 が出来るのかを チェックして

やむのたひの音にはからぬものばかりですが、実はそのほかにいろいろな音が外に流れています。洗濯機や掃除機、ドアの開閉、椅子やテーブルを叩く音など。これらはまちがや生活音など、そのなりの音源になつてゐるところから、音をたどる者は自覚していないことが多いのです。



換気扇のファンの音は、ダクトで反響して意外と音るもの。夜の営業によるので、早朝・深夜の使用を避ける以外手だてなし。



引き戸に戸当たりテープをはったり。ドアの場合はドアチェック（ゆっくり閉まる金属）を。



洗濯機は深夜と早朝の使用避け、重慶に合った防振ゴムを。



椅子やテーブルの脚にゴムやフェルトをつけたりラグマットを敷く。

壁側には本棚や大型家具を設置する場合、隣への音や他の部屋への音が漏れてしまうことがあります。因此は隣の部屋では本棚や大型家具などを使わない、隣の部屋には本棚や大型家具などを使わない、隣の部屋には本棚や大型家具などを使わないなどと対策を取らねばなりません。



### うるの音も 聞こえてる?

わが家の音のもれ興味を知るじつつかのヒントがあります。上の階のふるやアパートの排水音が聞こえているれば、配管を通じてわが家の生活音も同じことだと考えられます。プランク越しに隣の音が聞こえるなら、換気扇の穴や開口部から音が漏れている結果。キッチンの換気扇の下に立つと外の音が聞こえるようなら、排気口を通じて室内の音も外に出てしまます。構造上の問題なので対策は難しこのですが、その辺で不必要な音をたてないことはできますね。

# 対策



**普段のあこがれから**

換気扇とバットはよくつかない。換気扇は音はるべし、換気扇なし専用の設備を施すのがナード。バットにつづいて、一定のルールがあるのが一般的。それを守つたうえで、さらに近所への配慮も大切だ。これらの音のや、騒音にあつじんの音をもろい、音楽のあこがれも欠かさず、「お出かけな ragazzo」といわれが音に気をつけたりするといふ点が注目される努力です。

## 次に不動産を探すときのヒント

賃貸の場合は不動産業者さんと、設計図面の有無やひびき状況を聞いてみましょう。

設計図には隣の住民を「1号室」「2号室」などと書いてある場合、隣の全体を覆つて、やがて一つの隣になるようなものを。

# ご近所とのコミュニケーションがいちばんのトラブル対策

## 苦情はまず 管理会社へ

## 上下階でも おつき合いを

苦情を相手に直接言うと、かえってこじれる」とも。分譲の場合は管理組合を、賃貸の場合は管理会社を通して、言われた場合は、まずできる範囲の対策を講じ、「こんな対策をしてみました」が、「まだうるさかつたら言ってください」といふさつを、こちらが対処したこと、角が立たない言い方で伝えます。その後も、気づかいをアピールします。

### 防音カーペット

大森町 中川さち子さん  
理太くん 1才8ヶ月

### ジャンパーはベッドで

兵庫県 小林素美代さん  
悠貴くん 2才10ヶ月

### 音の出る玩具には

長野県 久保明美さん  
理太くん 1才8ヶ月

家の8割以上に防音性のあるカーペットを敷いています。普通の防音カーペットの部屋もありますが、おすすめはパネルカーペット。吸音性はもちろんだ、汚れたそのパネルだけはずして洗えるので、子どもがいる家にぴったり。色柄も豊富です。

一晩中夜泣きしたとき、申し訳なくて、翌朝、上の階の人におわびの手紙を書きました。それをきっかけに交流するようになりました。すると、以前は戸の開閉音が、今では「いるんだな」くらいに思えるようになりました。

子供の部屋にはマットを敷いています。30cm×30cm、好きなだけつなげるタイプ。やわらかゴム製で、厚さは15mmくらい。かなり吸音するし、ふき掃除ができるし、冬は暖かで頼りになります。カラフルなので子どももお気に入り。

## こっこマンション

### 私たちの トラブル対策



### 洋室にシステム置

岐阜県 たくたくママ  
男の子 1才2ヶ月

貢賀仲介会社の動務経験から、子どもが遊ぶ部屋は洋室にシステム置を敷くのがおすすめ。アパートの和室は、床の下は板一枚で下階の屋根裏のことも。防音は期待できません。

### 事前にあいさつ

兵庫県 わまみんさん  
女の子 0才4ヶ月

お家さまのあるときは、普段おひらるさくあるので、ケーキなどを持つて前もってあいさつにうかがいます。理由がわからぬほうが、不快感は少ないじと思つかり。



